

EL FERROCARRILICO



SEMANARIO JOCOSO

Tirada 800.000 ejemplares.

Veinte ediciones diarias.

AÑO I.

Precios de suscripción
2 pesetas trimestre.

CUEVAS 12 DE AGOSTO DE 1905.

Administración y Redac-
ción, San Antonio 4.

NÚM. 20.

«El Ferrocarrilico» es el periódico
de mayor circulación de Cuevas

NOTA COMICA

ADVERTENCIA Y CONSEJO

El encabezamiento de es-
tas líneas debemos hacerselos
comprender al pueblo de Cue-
vas, al honrado obrero cue-
vense incapaz por su histo-
ria, por sus sentimientos, de
cometer actos que enigan ba-
jo la acción de la justicia.

Los montes de Almagro
no son del pueblo. El ayun-
tamiento amparado por la
ley los enagenó; tienen due-
ño. Hay cien ó ciento cin-
cuenta fanegas—capellania
María Bolea—que legalmen-
te parece ser no pudieron
quedar incluidos en la ven-
ta general; este lote solo cos-
titulle una pequeña porcion
de los terrenos de Almagro.
¿Porqué se dice en ge-
neral los montes de Almagro?
¿Porqué no se habla cla-
ro? ¿Qué empeño pueden tener
los que lanzan á los cua-
tros vientos especies falsas?
¿No habeis advertido, que
nadie os ha convocado á ma-
nifestacion alguna, cuando
os quitan consignaciones pa-
ra obras públicas que de de-
recho os corresponden; que
nadie, os llama para protes-
tar del olvido en que los go-
biernos os tiene? Para todo
esto que es un bien general
nadie os llama; ninguno se
pone á vuestra cabeza para
hacer ver á los poderes cons-
tituidos que necesitais vivir,



Un pueblo, Neptuno, un pez
y agua para regar,

son cosas que el Presidente
de fijo, no entenderá.

y para vivir necesitais comer; comer | que el gobierno tiene la obligacion
con vuestro honrado trabajo: trabajo | de proporcionaros. ¡Y ahora os dicen

que podeis comer apoderán-
doos de unos montes que tie-
nen dueño? ¿No advertis al-
go extraño en este asunto?

No nos conceptuamos con
autoridad suficiente para da-
ros un consejo, pero tenien-
do presente la libertad que
dá el emborronar cuartillas
y la obligacion que para con
el público contrae todo el
que para el público escribe
creemos estar en lo cierto al
aconsejar al pueblo de Cue-
vas no haga caso jamás de
todo el que al aconsejar una
accion, no dá la cara, po-
niéndose al frente para di-
rigirla y defenderla. No sea
carne de fusil; huir siem-
pre de los que os arriega co-
mo manada de carneros en
brazos de la casualidad, que
dándose ellos a buen recaudo
por que el que tal hace no
os quiere bien; os llamará
cuando os necesite; conse-
guido el objeto—si sale bien
—os abandonará; si sale mal
además de abandonar os vi-
tuperará.

¿Inspiraba compasion ver
regar con vuestro sudor el
producto de una mala accion
que no habia de redundar
en provecho vuestro. Cau-
saba lástima vuestra igno-
rancia é indignacion la ma-
no que os ha entregado á la
justicia, aconsejandoos la re-
lizacion de actos castigados
por las leyes.

¿Que hermoso hubiese re-
sultado el acto de protesta
realizado hace dias por vo-
sotros, si hubiese ido acom-
pañado por la legalidad, pro-
tegido por la justicia, ad-
mirado por todos al ver que

dirigís vuestras quejas a los poderes públicos demandando lo que no os quisieron dar por que otras provincias tienen mas influencia!

Cuando veais que el que os aconseja tiene la honradez por norma y a vuestra cabeza, se dirijé a las autoridades pidiendo lo que de derecho os corresponde, seguirle, que ese no os abandona nunca y defenderá vuestros derechos. Pero si veis que el consejero se queda en su despacho y solos, os manda ir; dudar siempre y aconsejaros de otro antes de obedecer por que la acción que se esconde, no puede ser muy noble.

CRÓNICA

Los que todo lo pagan

Yo los he visto famélicos y jaleantes les vi subirla empotrada Cuesta de los Caños, llevando sobre sus hombros haces de esparto que, en milésima hora, les proporcionó el hambre y el fin particular unidos en infame consocio.

Ni un hoy, ni un débil que se escapó de los salientes labios de aquellos infelices. Asonaban poco a poco y uno a uno, en corton interminable y silencioso, avergonzados; inclinaban hacia el suelo sus desfallecidos cuerpos, pretendiendo esconder sus ensalados cuerpos en los rasgados harapos que les cubrían.

Les miró detenidamente y eran los mismos que dos días antes, el Lunes pasado, pedían en agitada manifestación Almagro libre.

¡Almagro libre!!

¡En tumultuosa manifestación!!

No; cien veces no. La clase baja del pueblo, los obreros agrícolas de nuestros pagos, principales actores en este engaño, no son agitadores. Sin trabajo, han visto siempre con indiferencia la falta de protección y el omiso caso que de ellos han hecho nuestros autoridades.

En la Sierra apa'as se trabaja, el puente no se hace ya, la construcción de la carretera de la Billabona se ha suspendido. Todo esto es de vida ó muerte para el obrero y bien merecía una protesta; y sin embargo, ¿cómo alguien por semejante necesidad? ¿Ladrones? No; tampoco. El jornalero de Cuevas no es ladrón.

Muchos inviernos, uno tras otro, la falta de trabajo los ha sumergido en espantosa miseria y nunca, jamás, salieron de sus cuevas a tomar por la fuerza lo que por derecho natural le correspondía: pan; vivir. Y uno, diez y

veinte han visto a sus hijos, a sus familias, desfallecer de hambre y ninguno ha salido en manifestación pidiendo nada; ni comida, ni trabajo.

No; no son ladrones y ni robos cometen.

Van a Almagro a por esparto que alguien sorprendiendo su hambre ó ignorancia les ha hecho creer que Almagro es del pueblo y ellos tienen derecho a traerse todo cuanto en él haya: dos mentiras, un delito.

Un alguien sin entrañas, sin sentimientos, que, la justicia humana debe buscar como autores de lo que pudo y puede pasar y que ha de merecer la desconsideración y desprecio del pueblo honrado de Cuevas, especialmente de aquellos que en la Cuesta de los Caños vimos subir a los que todo lo pagan, famélicos, jaleantes y llevando sobre sus hombros haces de esparto que, en milésima hora, les proporcionó el hambre y el fin particular, unidos en infame consocio.

Calizto.

LO QUE HACE LA COSTUMBRE

En Murcia se matan por el agua! Si hubiesen estado en nuestro pueblo un poco tiempo, hubrían visto la naturalidad con que se toma por los ciudadanos todo asunto que pueda reportarles algun provecho. En esta ni las aguas, ni el fuego ni el aire nos importa un comino. El pueblo se queda sin aguas por voluntad del que quiere y paciencia y silencio hoy por ti y mañana por mí. El pacientísimo pueblo ni hoy ni mañana.

No hay trabajo por que nuestros influyentes políticos no consiguen ni una perra para obras y cuando los consiguen se los llevan a cambio de algunos destinos a otra parte. Pues mañana volaran los ciudadanos, a los mismos: Sin protestar se pasan la vida y mueren de anemia. La costumbre de RECIBIR MERCEDES TAN AVENIDO se ha hecho tan general que a nadie ha echado que nuestro semanario tenga correspondencia con los astros.

Ferrocarrilicodazos

La empresa telefónica, tiene tendida su red por esta region, por sport, segun se deduce de las continuas quejas de los abonados, importándole muy poco el buen ó mal servicio; al contentamiento ó quejas del que paga parece decirles que importa muy poco el teléfono: podéis tomarlo ó dejarlo, el que no esté conforme que recurra a otra empresa. Tiene muchísima razón. Nadie está obligado a abonarse. Estando debilitamente establecida esta empresa, el que crea no cumple con el compromiso contraído con

él al abonarse con dejar el abono está en paz.

Procuraríamos enterarnos de las condiciones del contrato y de todo cuanto haya dispuesto sobre teléfonos y así podríamos contestar sin temor a equivocarnos a las preguntas que nos hacen sobre este asunto, y afirmando ó negando el derecho que tengan para cortar las comunicaciones en Domingo, horas que debían tener el servicio abierto al público, etc. etc.

Nosotros sentimos que, en vez de atravesar abundos parece se proponen que se haga solo con algunos indispensables; pero si la empresa lo quiere, con su pan se lo coman. Advertiéndole que los que pagan tienen derecho a que se les sirva en la forma en que contrajeron el compromiso; esto es suficiente hacer oídos de sordo para evadirse del cumplimiento de un contrato.

El espectáculo que ha ofrecido dos días esta población, es digno de lástima, si se mira a los autores inconscientes del hecho. No saben quienes son los que les dan lecciones, y las toman sin fijarse si son buenas ó malas y el móvil que las impulsa. No pueden fijar su imaginación en los hechos y sus causas y me uno tener presente que cada uno enseña lo que sabe.

Muchos nos han manifestado una bonita idea que debían tener en cuenta toda autoridad, civil, judicial ó militar y es que se les debía exigir a todos estos funcionarios tuviesen mucho de cazadores y fuesen buenos tiradores, para que en los asuntos que cullasen en su jurisdicción, pudiesen sacar pronto el peon y hacer la puntería sin marrar el tiro. ¡Cuántos inocentes no pagarían culpas ajenas!

A estas horas hay quien está estudiando las esquelas mortuorias del actual ayuntamiento conservador; veremos en qué quedan los funerales y qué curas cobran las misas. Nosotros solo deseamos se rasuelva pronto este estado febril y conocer el nuevo Mesías que nos ha de regenerar.

TRANQUILIDAD

Gracias a las disposiciones de nuestras autoridades y a la prudencia del capitán de la Guardia Civil, D. Juan Carreño Sanchez no ha tenido que lamentar este pueblo un día de luto.

El pueblo comprendiendo no estaba bien ha desistido de su empeño y desengañado ha vuelto a su resignado.

Ya nadie espera ver, condecorados por la Guardia a las puertas del Juzgado centenares de hombres, mujeres y niños; ya no hay lujos de atención; han cesado las carreras infundadas y cierres de tiendas; ha vuelto la tranquilidad a los espíritus, que por unas horas quedó alterada desde el Jueves: ya no se ven caravanas de infelices engañados, conducir esparto a la plaza de la constitución custodiados por parejas de la bonomerita.

La fuerza que hay en esta ha sido reforzada. No creemos sea necesaria. Es sobradamente honrado este pueblo para que conociendo la falta, reincida.

El pueblo ha vuelto a su tranquilidad habitual. Deseamos de todas veras que dure, pero al mismo tiempo advertimos a los políticos que no se duerman, pues el obrero necesita trabajo para comer, siendo muy facil creer que la prudencia del obrero es sumision, y las equivocaciones son lamentables.

LA CANCIÓN DEL CALIFA

Con cien palmeras por cerco
y árboles de exotica planta
No deleita, si no encanta
Un huerto allá en Calguirín.
Huerto que por su hermosura
Le llaman "El Califato",
Para dar lustre y boato
Al Califa Abu Huzmín.

La luna de en su placeta
En las palmas gira el viento
Y alza en blando movimiento
Las hojas de su vergel
Y vé el sublime Califa
Cuando sube a la Terrera
Comara aquí, allí Almagrera
Y Cupillas frente a él.

"No temas que tus frutales
Sin cesar
Den sus frutos a raudales
Que te juro pese a mí,
Pasarme el verano aquí
Sin acordarme del mar.

"Mil tomates
He cogido
Y he comido
Cual mejor
Sin servirme
De farmacias
Muchas gracias
Al Señor.

"Que en mi huerto mi terroro
Mi Dios, el Dios de un Faquí
Mis leyes las de un Califa
Y mi patria Calguirín.

"La gente del pueblo pasa
Gran zozobra
Por poca anchura de casa.
Yo en cambio teugo por mío
Desde la terrera al río
Y teugo fresco de sobra.

(1) Parodia a la "Canción del Pirata" de D. José de Espronceda.

"Y no hay mozo
Ni obliquilla
Que una silla
No me dé,
Y me mira
Casi tauto
Como al Santo
Josué.

"Que es mi huerto mi tesoro
Mi Dios, el Dios de un Faquí,
Mis leyes las de un Califa
Y mi patria Calguerin.

"A la voz de "¡el amo llega!"
Gusto dá
Ver la gente de la vega
Coger frutos sin tarifa
Porque yo soy el Califa
Por obra y gracia de Alá.

"Mi petaca
Doy á pasto
Porque gaste
Gran virtud
Y divierto
Y alboroto
Cuando toco
Mi laud.

"Que es mi huerto mi tesoro
Mi Dios el Dios de un Faquí
Mis leyes las de un Califa
Y mi patria Calguerin.

"¡Que las Kúbilas se agitan
Con furor!
No me acustan aunque gritan
Pues de la turba delante
Me pougo con mi turbante
Y al acto osea el olamor.

"Y si algue
La pelex
Sin rodea
Doy en correr
Y en mi Alcazar
Yo me sienta
Y lo cuento
A mi mujer.

"Que es mi patria mi tesoro
Mi Dios, el Dios de un Faquí
Mis leyes las de un Califa
Y mi patria Calguerin.

"Son mi música mejor
Los jilgueros
El canto del ruiseñor
La oodorniz peregrina
Y la oscura golondrina
Que hace el nido en mis aleros.

"Y si el grillo
Por la noche
Con derroche
Dá en cantar
Yo me duermo
Cual imberbe
Sin poderme
Despertar.

"Que es mi huerto mi tesoro
Mi Dios, el Dios de un Faquí
Mis leyes las de un Califa
Y mi patria Calguerin.

Sids-aben-Hozmin el Jaráz.
Callfato de Calgueria 31-Julio 1905.

Cartas estivales

Ecos de la ola

Sr. Director de EL FERROCARRILICO.

Muy señor mío y distinguido compañero: Condescendiendo á las honrosas excitaciones, que en nombre de esa Redacción, me ha reiterado el buen amigo, Miguel Flores, hoy inauguro la tarea de mis crónicas desaliñadas, con esta, que ha de ser, seguramente, nota discordante en el concierto armónico de esa publicidad. Y es, que en toda colectividad, ó reunión siempre hay alguien que *desafina*

Aquí estoy, respirando á pleno pulmón, las brisas marinas, acariciadoras, frescas, saturadas del ácre olor de las algas, y de elementos reidificantes.

Cuando sentado en un puntal, miro extenderse y dilatarse esta costa rocosa, áspera, semi-salvaje y por lo general tranquila, y acá y allá, diseminadas, irregulares, ágrías, levantarse moles de pedruscos grises y verdosos, ceñidos del azul del agua y festoneadas de encajes espumosos, que marcan el confín caprichoso de las llamadas *calas*; al contemplar sumergidas en el agua aquellas últimas estrivaciones de la Sierra de Almagrera, que hoy se ven segregadas de su núcleo, desgajadas, dispersas, bien, a causa de cataclismos geológicos; ya por los embates del mar, en la labor ruda de los siglos, creo ver los destrozados miembros de un gigante arrojados como trofeos, a las plantas de un titán...

Hasta ahora, reina poca animación y las distracciones relativas a ella; esto no obstante, las distinciones y afabilidad del Sr. González, D. Pedro, y de toda su estimada familia, tienden á amenizar y hacer agradable en esta, la estancia inaugural con sus deferencias cariñosas, á que estoy agradecido, y sus reuniones íntimas (lastima que haya en ellas, algún elemento extraño, que al subir mucho, las cuerdas de la guitarra, corre la exposición, de que un día salten, obrando de látigo, en su faz!

Ralitos de canto al clásico rasgueo de la guitarra; juegos de

prendas y otros agradables, e inofensivos siempre, entré personas cultas; excursiones por la playa, y derroches de risa y de alegría;... éste es, por ahora, el repertorio en acción.

Hasta la fecha, componen la colonia veraniega, la indicada familia del Sr. González, la del estimado compañero, Sr. Cala; D. Antonio Bachiller, con el señor Celdrán y familia; la de don Francisco Javier Martínez de Miguel; la del estimable joven don Francisco Aynar y D. Antonio Caparrós con sus hermanas políticas, de esa localidad, y de Vera, D. Antonio Giménez Ramírez, y familia.

Se espera, que pasada la feria de esa, aumente el contingente de veraneantes.

La huelga de los cargadores del puerto, sigue una evolución laboriosa, si evolución, puede llamarse, á soportar pacientemente, en medio de los rigores del hambre, las traiciones de los propios, los rigores de la fatalidad y el desamparo, y la persecución oficial y privada. En esta huelga, pueden estudiarse claramente, los efectos fatales, que en toda obra, subsiguen a la falta de sólida organización, y a querer forzar el curso racional de los sucesos, sin considerar que en el orden natural de las cosas, todo sucede pausada y gradualmente.

Y nada más por hoy. Salud, y hasta otra, se despide su más atento afmo. s. s. y compañero,
Q. L. B. L. M.

Juan A. de Meca y Jiménez.
Villaricos 5, Agosto 905.

NOTICIAS

E. P. D.

Hace días, en Cala Verde de Virlliricos tuvo la desgracia de caer al agua el conocido comerciante Eugenio Vicente chocando contra unas rocas, causándole la muerte.

No hace mucho tiempo se le incendió el comercio en Palomares, pereciendo su mujer y casi asfixiándose dos niñas.

Viajeros

Han salido: para Garrucha D. Diego Soler Flores y familia;

D. Alfonso González Márquez y familia y Doña Ana María Mulero. Para Vizcaino D. Ildefonso Lopez. Para Almería D. Diego Navarro. Para Villaricos D. Diego Albarraçin y familia.

Para Almería D. Francisco Soler Soler.

Han regresado del campo D. Antonio Soler Flores y familia, qui saldrán el lunes próximo para rrocha.

De viaje

Ha salido en automovil pedestra va Aguilas el conocido industrial Pitoño a ponerse á los pies de dos los bañistas que quieran calzado flamante.

Cobardia

Dias pasados fué herido á tra por un exiópido de la cábila de Arancidos nuestro redactor el lila de Calguerin Sidi Aben-Hu el Jaraz. Afortunadamente en el próximo un médico cristiano que giendo su piel con bálsamos ar ticos impidió tomase increment inflamación que le produjo la he del maldito de Alá, encontrándose estas horas recorriendo sus d nios.

Regreso

Después de permanecer entre otros breves dias ha regresado meria, nuestro paisano y amigo José Pérez Mulero.

Alcaldia

Ha tomado posesión accidental te de la Alcaldia, el segundo teni alcalde D. Antonio Manuel Cano C poy.

Gracias

En el corto espacio de tiempo ha estado actuando nuestro a D. Diego Navarro, hemos visto gusto el empeño que ha demost por la higiene y las buenas di ciones que abrigaba de intro mejora necesarias en la pobla [Lastima que las interinidades e oedan con tanta rapidez en esta blación. No dudamos que al e garse el Sr. Cano Campoy d Alcaldia, aumentará las mejora los acontecimientos políticos lo nienten.

Denuncia

Se nos asegura que han sido de oidas algunas romanas y bás que situadas en diferentes sitio rian para la compra del espacio traido de Almagro. ¿Tiene la au dad conocimiento de ello?

Pregunta

Se la hacemos al Sindicato de gos y á las autoridades. ¿Van adelantados los trabajos de li de cauces y tapada de retret de desagües que en ellos derraman

Telegrafía sin hil

Santander 11-3

Estar inquieto. Duqu X, acosarme penetran miradas. No temer hu Avisculo señora.

Eusebio

San Sebastian 12-2 n Conferencia internat nal Marruecos termino Diplomáticos estatua Eusebio. Quieren llev sels. Rey opónese. So men complicaciones.

Ferra

Imp. de Campoy.

Obstac. h. c. 042

SECCION DE ANUNCIOS

Compañía de "El Ferrocarrilico" de Cuevas

Horas de Salida y Entrada de los trenes

	Salida	Llegada
SALIDAS		
TRENES CORREOS		
Cuevas á Madrid (general).	7,15	7,30
Cuevas á Vera y Almería (provincia).	6,25	8,08
.. á Sierra Almagrera, en burro.	9,30	13,20
TRENES MIXTOS		
Cuevas á Aguilas.	6,10	10,15
.. .. Pulpi.	7	11,32
.. .. Vera y Garrucha.	9,30	11,15
.. .. Sierra Almagrera.	10,30	13
FERROCARRILICO Exprés saldrá todos los Sábados.		
LLEGADA DE LOS TRENES		
CORREOS		
Madrid á Cuevas (general)	20,32	20
Almería Vera Cuevas (provincia).	16,30	8,40
Sierra Almagrera Cuevas, en burro.	15,10	19,05
MIXTOS		
Madrid á Cuevas.	14,15	18,12
Almería á Cuevas.	15,36	18,20
Garrucha Vera.	16,05	18,22
Sierra Almagrera.	16,05	19,30
FERROCARRILICO Exprés llega todos los Sábados.		

Se compran acciones de minas del distrito de Herrerías. (Cuevas) Dirigirse á Don Francisco Valero.

Material Eléctrico

Antes de hacer instalaciones, pedir notas de precios de todo el material y ver el mismo.

¡¡Gran barato!!

Ab. Gonzalez

MOLINICO 5.

EL DIA

Compañía Anónima de Seguros

Legalmente constituida en Cartagena por escritura pública con arreglo á las Leyes.

Capital social 10 000 000 de pesetas.

DOMICILIO

CARTAGENA

Seguros de Incendios, Valores y Cosechas

Subdirectores y Agentes en todas las poblaciones.

Agente en Cuevas

ALFONSO GONZALEZ.

anuncios telegráficos de "El Ferrocarrilico,"

Pago adelantado

Admitimos en esta sección de *anuncios telegráficos* á los siguientes precios por inserción, sin descuento.

Por un *telegrama anuncio* de una á quince palabras una peseta. Por cada palabra más cinco céntimos.

Las abreviaturas se cuentan como una palabra y toda cantidad que exceda de cinco cifras por dos palabras.

Cada anuncio tiene de aumento 10 céntimos de pesetas por el puesto del Estado.

Viuda ó hijos de Pedro Puertas

Taller de Carpintería, Ebanistería, Tapicería y Decoración.

Camino Nuevo

Librería de Juan Valero

CUEVAS (Almería)

Gran surtido en postales, libros de educación, obras científicas, religiosas, y recreativas.

Suscripción á novelas y periódicos.

Compra, venta y cambio de sellos para colecciones.

Especialmente compro sellos del Centenario del Quijote y emisiones antiguas á precios ventajosos.

También se admiten encargos de sellos de caucho y encuadernaciones de lujo.

DISPONIBLE

Gonzales Bass y C. Limited

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros y exportadores de los mejores vinos de Jerez.

Representante en Cuevas,

ALFONSO GONZALEZ.

GRAN FONDA ESPAÑOLA

Situada en la Calle de San Sebastian, el punto mas fresco de la población con grandes vistas á los Jardines de Nuestra Señora del Carmen.

Establecimiento de primir orden; espaciosas habitaciones, luz eléctrica; timbre en todas ellas, sala de baños y teléfono, se proporcionan carruajes para todos puntos.

Esmerado servicio. Precios económicos.

Especial para viajeros.

Se sirven comidas y banquetes á domicilio.

EL FERROCARRILICO

Sr. D.